

de fixité et des parois abdominales. De la même source proviennent certains accès de colique hépatique, la néphrite, l'osteomalacie de la grossesse, enfin l'anémie pernicieuse d'origine génitale. Comme exemple de maladies qui peuvent être produites ou modifiées par l'état pathologique des organes génitaux de la femme, on peut donner la menstruation déviée sous forme d'hémoptysies, d'hématuries, d'hémorragies intestinales, vésicales, par le mamelon, par les gencives, par les conduits auditifs.

De plus, beaucoup d'affections des organes sexuels sont accompagnées de changements de position de l'utérus et de névroses de l'estomac. On observe des pancréatites aiguës dans les affections de l'appareil génital interne et souvent des hydronéphroses dans le carcinome de l'utérus : de plus, il y a de la compression des uretères à la suite des exsudats paramétriques ; c'est parce que la dégénérescence graisseuse du cœur est fréquente au cours des myomes utérins que leur enlèvement est parfois si aléatoire. En fait, quelles sont les relations de l'appareil génital aux maladies chirurgicales, la tuméfaction du corps thyroïde à chaque menstruation et dans le cours de la grossesse peut en donner une idée. Dans les pays où le goître est endémique, on constate qu'il se fait une augmentation notable de la tumeur à l'époque de la puberté et dans le sexe féminin.

On trouve souvent des goîtres dans le cours des corps fibreux. Les grossesses présentent une grande importance dans l'étiologie des hernies ; leur fréquence augmente chez la femme, de la puberté à la ménopause ; tandis que chez l'homme la fréquence reste constante dans les années correspondantes. Il se produit fréquemment des caries dentaires et des flux salivaires durant la grossesse. Celle-ci joue un rôle important dans la production des tumeurs des organes génitaux, et même d'autres organes, surtout les néoplasmes, remarquables par une forte vascularisation ou formés en grande partie de vaisseaux. Après l'opération d'une tumeur de mauvaise nature, la récurrence a plutôt lieu dans une grossesse consécutive. Il est difficile de dire quelle influence exerce la grossesse sur la formation du cal dans les fractures, car les observations publiées sous ce rapport ne concordent pas. Le pronostic des plaies opératoires faites durant la grossesse, sous les précautions antiseptiques, n'est pas plus mauvais que chez les femmes qui ne sont pas enceintes. Il existe de nombreuses relations entre les maladies de l'œil et celles des organes sexuels durant la menstruation ; on observe l'eczéma, l'herpès de la conjonctive, l'hémorragie rétinienne, l'exophtalmie, la diminution de l'acuité visuelle et de l'étendue du champ visuel. Dans l'aménorrhée des hémorragies peuvent se